
  

 

 Gymnasium Tostedt 
Oktober 2022 

 
Bericht des Schulleiters 
 

Liebe Schülerinnen und Schü-

ler, sehr geehrte Eltern und 

Lehrkräfte, 

ich grüße Sie herzlich und 

hoffe, dass Sie nach den ers-

ten Schulwochen im nicht 

mehr ganz neuem Schuljahr 

2022/23 erholsame Herbstferien hatten. Alle un-

sere neuen Schüler*innen und Eltern des fünf-

ten Jahrgangs möchte ich ausdrücklich im Na-

men aller Lehrkräfte und Mitarbeiter*innen am 

Gymnasium Tostedt (GymTo) begrüßen und 

eine tolle und erfolgreiche Zeit wünschen.  

Über dies hinaus möchte ich auch unsere neuen 

Kolleginnen an Bord begrüßen: Lehrerin Mona 

Albers (Ma, Ph); StRin Marsha Klettke (Ma, Bio); 

OStRin Wiebke Oesterling (WuN, Ge, PoWi); 

StRin Irene Reymann (Ma, Ku) sowie die Kolle-

gen Dr. Stefan Naler und Dr. Jörg Wilken (Ph), 

die uns jeweils in Abordnung vom AEG und GAK 

Buchholz im Fach Physik unterstützen. Schön, 

dass wir umfangreich einstellen konnten und 

von unseren Nachbargymnasien Unterstützung 

im Fach Physik erhalten. Alles in allem kommt 

das GymTo auf gut 109 % Unterrichtsversor-

gung. Die sehr gute Unterrichtsversorgung bil-

det sich auch ab in der aktuellen Stundentafel 

des GymTo (Seite 17), in der kaum Kürzungen 

des Regelunterrichts stattfinden mussten.  

Aufgrund des Personalüberhangs in einigen Fä-

chern unterstützen wir mit folgenden Abordnun-

gen andere Schulen im Landkreis Harburg: 

StRin Dr. Susen Estrum (Ma: 5 WStd) > AEG 

Buchholz; StRin Joana Hundt (WuN: 10 WStd); 

StRin Sandra Kleinknecht (En: 4 WStd); StR 

Benjamin Kramell (En: 8 WStd) > IGS Seevetal; 

StRin Marieke Holst (Ek: 4 WStd) > Gymnasium 

Meckelfeld. Infolge unserer sehr guten Unter-

richtsversorgung kann es auch im Laufe des 

Schuljahres zu weiteren Abordnungen an unter-

versorgte Schulen im Bereich des Regionalen 

Landesamtes Lüneburgs kommen. Sofern die-

ser Fall eintritt, informiert die Schulleitung ent-

sprechend und wie gewohnt die Klassen, Eltern 

und die Klassenleitungen über anstehende Än-

derungen. Abschließend muss ich Sie noch dar-

über informieren, dass unsere sehr geschätzte 

Kollegin Sabine Nicolls (Bio, Ch) Ende Novem-

ber 2022 in den Ruhestand gehen wird. Für die 

vielen gemeinsamen Jahre am Gymnasium 

Tostedt möchte ich Ihnen, liebe Frau Nicolls, im 

Namen der Schulgemeinschaft und Schulleitung 

herzlichen danken. Wir werden Sie sehr vermis-

sen! Genießen Sie Ihren Ruhestand im Norden 

Schleswig-Holsteins in vollen Zügen und bleiben 

Sie schön gesund!  

Wie Sie, liebe Schüler*innen, Eltern und Kol-

leg*innen, sicherlich mitbekommen haben, fand 

kurz vor den Herbstferien eine Eltern- und Schü-

lerabfrage statt zum Thema „Teilnahme am 

Mensaessen im GymTo“. Gut 150 Elternhäuser 

haben der Schulleitung zurückgemeldet, dass 

Sie grundsätzlich Interesse daran hätten, an ei-

ner zukünftigen Mittagsverpflegung im Gymna-

sium Tostedt teilzunehmen. Die Schulleitung 

wird das recht große Interesse an den Schulträ-

ger, Landkreis Harburg, kommunizieren. Die 

Planungen für die Einrichtung eines Mensabe-

triebes werden ab Anfang November stark lau-

fen, sodass wir ggf. zum Beginn des zweiten 

Schulhalbjahr 2022/23 wissen, wann und wie 

der Mensabetrieb starten wird.  

Zu guter Letzt möchte ich die Schulgemein-

schaft auf der einen Seite darüber informieren, 

dass unsere neue Kollegin OStRin Wiebke O-

esterling als „Fachbereichsleitung Ganztags-

schule“ zuständig ist für die Konzeption und Or-

ganisation der Ganztagsschule am GymTo. 

Frau Oesterling wird Ihre Erfahrungen als ehe-

malige Ganztagsfachbereichsleiterin der IGS 

Buxtehude in Tostedt einbringen. Ziel ist es, 

dass das Gymnasium Tostedt mit dem Schuljah-

resbeginn 2024/25 offiziell als Ganztagsschule 

startet. Auf der anderen Seite wird es dieses 

Schuljahr wieder eine Projektwoche geben. Bitte 

notieren Sie sich schon einmal den Termin: 20.-

24.03.2023. Über die Planungen halten wir Sie 

auf dem Laufenden. Ihnen alles Gute,  

Ihr Stefan Birkner, OStD   



Bericht der SV 

 
Liebe Schulgemeinschaft, 
 
wir sind Thies Meyer, Jonathan Mohn, Ole Rieck sowie Amy Kleinknecht und freuen uns äußerst, 
im Umlauf 22/23 euch als Schülervertretung zu dienen.  
Unser Ziel ist es, gemeinsam mit euch unseren Schulalltag kontinuierlich zu verbessern. Dazu bei-
tragen sollen zum einen Projekte, welche bereits fortgeschritten sind, wie das Vorhaben zur Pau-
senhofneugestaltung, das bereits in einer Arbeitsgruppe näher ausgestaltet wird, und zum anderen 
solche, die sich noch in einem Anfangsstadium befinden. 
Zuzüglich zu diesen Großprojekten möchten wir natürlich auch ein offenes Ohr für die „kleinen“ Sa-
chen haben. Das heißt, für vermeintlich Unwichtiges, das euch persönlich aber stört oder in eurem 
Schulalltag behindert. Wir möchten euch also ganz aktiv dazu animieren, mit jeglichen Anliegen über 
eure Klassensprecher oder persönlich an uns heranzutreten. Hierfür könnt ihr uns entweder direkt 
ansprechen oder ihr sendet uns eine E-Mail an sv@gt-iserv.de. 
 
Mit den besten Grüßen 
Eure SV 
 
Die Fachschaft Geschichte freut sich… 
 

 auf das Römerprojekt in Jahrgang 5 im 
Frühjahr 2023. 

 auf die Fahrt zur Gedenkstätte Neu-
engamme in Jahrgang 10 im Januar 
2023. 

 auf die Zeitzeugenveranstaltung in Jahr-
gang 10 (voraussichtlich) im Februar 
2023. 

 auf die Berlin-Exkursion des 11. Jahr-
gangs im Juni 2023. 

 
 Marie-Christine Eschner, StR‘ 



Niedersachsens Nummer 1 

 

Jannis Hillgruber gewinnt beim Englisch-Sprachwettbewerb The Big Challenge 

Niedersachsens Nummer 1: Jannis Hillgruber (3. v. l.) und die Jahrgangsbesten des Gymnasiums Tostedt mit Schulleiter 
Stefan Birkner und Unterstufenkoordinator Robert Wollenheit 
 
Beim diesjährigen europaweit durchgeführten Englisch-Sprachwettbewerb The Big Challenge hat 
sich Jannis Hillgruber aus dem 7. Jahrgang des Gymnasiums Tostedt gegen fast 900 Schüler*innen 
seiner Altersklasse durchgesetzt und den ersten Platz in ganz Niedersachsen errungen. Im 
Deutschland-Ranking belegt Jannis bei über 9200 Teilnehmer*innen seiner Klassenstufe einen 
hervorragenden 7. Platz.  
443 deutsche Schulen nahmen insgesamt am Wettbewerb teil. Die Jahrgangsbesten des 
Gymnasiums Tostedt sind: Florenz Lippmann, Sara Hotzler, Jannis Hillgruber, Leonard Lippmann 
und Emily Fischer. Herzlichen Glückwunsch zu dieser klasse Leistung! 

 
Robert Wollenheit, StD, Unterstufenkoordinator 

Sportabitur-Prüfungskursus absolviert Triathlon 

   

 

Freitag, den 9. September 2022 war es soweit: 

Der zweite Triathlon im Rahmen unseres 

Sportabitur-Prüfungskursus startete im Freibad 

Tostedt. Vor den 14 Teilnehmern lagen 500 Me-

ter Schwimmen, 20 Kilometer Radfahren über 

den Otterberg bis nach Otter und zurück, sowie 

5 Kilometer Laufen rund um den Düvelshöpen. 

Wichtig: Für alle Teilnehmer war dies bereits der 

erste Teil der praktischen Abiturprüfungen! Die 

Motivation sollte also hoch sein, zumal sich viele 

der Teilnehmer intensiv auf diesen Tag vorbe-

reitet hatten. Pünktlich um 13:30 Uhr erfolgte der 

Startschuss im Freibad. Zu diesem Zeitpunkt 

schauten Herr Schmidt-Salzen und Herr Tibke 

etwas nervös Richtung Himmel, grummelte es 

doch deutlich vernehmbar. Aber es bliebt bei ei-

nem relativ kurzen Regenguss kurz nachdem 

alle Teilnehmer die Schwimmdistanz hinter sich 

gebracht hatten. Nach Absolvierung der Rade-

tappe und Laufdistanz querten dann Finn und 



Patrick Böhmker gemeinsam zuerst die Ziellinie. 

Ihre Hammerzeit von 1 Stunde 10 Minuten und 

50 Sekunden reichte nicht nur für die Bestnote, 

sie pulverisierte auch die letztjährige Bestmarke 

und wir dürfen gespannt sein, ob der nächste 

Jahrgang diese Leistung toppen kann. Alle Teil-

nehmer standen diese Prüfung durch und das 

Durchschnittsergebnis der Prüfungen darf als 

mehr als erfreulich beurteilt werden! Auch sonst 

war der zweite GymTo-Triathlon für alle Beteilig-

ten ein Erlebnis, das sie hoffentlich nicht so 

schnell vergessen werden. 

Thorsten Tibkte, OStR 

Verstärkung für die Caféteria 
 

Die Caféteria, die von der Bäckerei Schrader aus 
Apensen beliefert wird, ist bei den Schülern sehr 
beliebt, denn sie bekommen dort zu günstigen 
Preisen unterschiedliche Brötchen, Gebäck und 
Getränke.  
Dieses geht aber nur dank der ehrenamtlichen 
Helfer, die uns von Montag bis Freitag, von 8.15 Uhr 
bis 11.30 Uhr, im 14-täglichem Wechsel 
unterstützen.  
 
Wenn sie auch Lust und Zeit haben, sich 
ehrenamtlich einzubringen, dann schauen sie doch 
gerne bei uns in der Caféteria vorbei oder rufen uns 
an unter: 
 
Esther Brandt: 04182/4728 
Karin Wannmacher-Boehmer: 0175 2342415 
 
Wir würden uns sehr freuen! 
 
Vielen Dank und liebe Grüße 
Ihr Caféteria-Team. 

 
Esther Brandt 

 
 

Neues aus der Fachschaft Geschichte: Rück- und Ausblick 

 

Endlich konnte man diesen Satz nach dreijähri-

ger Abstinenz in den Gängen unserer Schule 

wieder hören! So war es für die Schülerinnen 

und Schüler ein echtes Erlebnis, einen römi-

schen Legionär in voller Rüstung zu sehen und 

dabei zu sein, als ein anderer Legionär Stück für 

Stück eingekleidet wurde. 

Damit wurden nicht nur (fast) alle Fragen zum 

Leben im antiken Rom beantwortet, sondern als 

wahres Highlight erwies sich die Möglichkeit, 

ausgiebig Zeit zu haben, um viele viele Gegen-

stände des Alltags- und Soldatenlebens begut-

achten zu können, etwa indem Helme auspro-

biert, auf Wachstafeln geschrieben oder die 

Schwere eines Kettenhemdes getestet wurde. 

  

Marie-Christine Eschner, StR‘

 

 



Der JULIUS-Club lud zur feierlichen Abschlussveranstaltung in unsere Aula 

 

 
Der diesjährige JULIUS-Club konnte heuer endlich wieder gemeinsam mit den jungen Leserinnen 

und Lesern feierlich beendet werden. Hierzu hat der Förderverein der Bibliothek Tostedt unsere Aula 

am 16. September feierlich mit Luftballons, einem Glücksrad der besonderen Art sowie zahlreichen 

Sachpreisen, die sich die Teilnehmerinnen und Teilnehmer des JULIUS-Clubs durch ihr engagiertes 

Lesen über die Sommerferien verdient haben, dekoriert. 

Zusätzlich zu der Verleihung der Julius-Diplome, wurden auch die zahlreichen Postkarten gezeigt, 

die die Schülerinnen und Schüler an die Bibliothek gesendet haben. Hier zeigte sich, dass die Club-

teilnehmer nicht nur besonders gern lesen, sondern auch zeichnen, sodass einige Kreativ-Diplome 

vergeben wurden. Die Karten erreichten die Bibliothek aus Österreich, von der Ostsee oder wurden 

auf dem heimischen Balkon gestaltet und geschrieben. 

Neben den Verleihungen der Urkunden wurde 

mit einer Foto-Show an den vergangen Club-

Sommer sowie die zahlreichen JULIUS-Clubver-

anstaltungen erinnert: So haben die Clubmitglie-

der unter anderem gemeinsam gefrühstückt und 

eigene T-Shirts kreiert. 

Nachdem die Teilnahme am JULIUS-Club jüngst 

etwas zurückgegangen war, konnten sich in die-

sem Jahr wieder zahlreiche Schülerinnen und 

Schüler unseres Gymnasiums für die Teilnahme 

an diesem Projekt zur Leseförderung begeistern: 

So wurden insgesamt 393 Bücher gelesen und 

42 Julius-Diplome an die Leserratten vergeben. 

Ein zusätzliches Highlight der Abschlussfeier stellte die Verlosung dreier Bluetooth-Boxen dar, die 

von der VGH-Stiftung gesponsert worden sind und den glücklichen drei Gewinnern neben der Lei-

denschaft fürs Lesen nun auch das Hören von Hörbüchern ermöglichen! Nach der gelungenen Ab-

schlussveranstaltung freuen wir uns schon auf den nächsten JULIUS-Club 2023 und möchten uns 

ganz herzlich bei Lena Matthies, ihrem Team und dem Förderverein der Bibliothek Tostedt für die 

ausgezeichnete Organisation sowie die sehr engagierte Begleitung unserer jungen Leserinnen und 

Leser bedanken! 

Jana Wiegmann, OStR‘

Lernmittel 
 
Über die Lernmit-
telausleihe des 
Gymnasiums 
Tostedt entliehene 
Bücher sind meh-
rere Jahre im Ausleihverfahren, weswegen da-

rauf zu achten ist, dass diese mit einem Um-
schlag zu versehen sind, um sie so vor Schäden 
zu schützen.  
Bei Beschädigungen der Bücher werden Ersatz-
leistungen, die sich am Alter der Bücher bemes-
sen, erhoben. 

Andrea Bock, OStR‘ 



 

 



 

 



 



 

 



 

 
 Gymnasium Tostedt Aufgabenfeld C: Zusammenfassung geltender Beschlüsse und Regelungen für das Schuljahr 2022/2023 

  5 6 7 8 9 10 11 (E) 12 (Q1/Q2) 

Stundentafel: 
Wochenstunden (Epochal-
unterricht) 

Ma 4 4 4 4 3 4 3 3/5 

Bi 2 1 (ep.) 1 (ep.) 1 (ep.) 2 1 (ep.) 2 3/5 

Ch --- 1 (ep.) 1 (ep.) 1 (ep.) 1 (ep.) 2 2 3/5 

Ph 2 1 1 2 1 (ep.) 2 2 3/5 

If --- Ab Sj 2024/25 Ab Sj 2023/24 --- 

Sp 2 2 2 2 2 2 2 2/4 

SF --- Q1.1 bis Q2.1: 2 

eingesetzte  
Lehrwerke 

Ma Fundamente der Mathematik (Jg. 5 – Jg. 11), Cornelsen Lamb. Schweizer, Klett 

Bi Biosphäre 5/6, Cornelsen Biosphäre 7/8, Cornelsen Biosphäre 9/10, Cornelsen Biosphäre 11 Biosphäre, Themenhefte 

Ch Elemente Chemie 5/6, Klett Elemente Chemie 7/8, Klett Elemente Chemie 9/10, Klett Elem. Ch. 11 Elemente Chemie SII 

Ph Universum 5/6, Cornelsen Universum 7/8 Fokus Physik 9/10, Cornelsen Dorn-Bader 11 Dorn-Bader 12/13 

If --- Erstmalig im Schuljahr 2023/24 --- 

Sp --- --- --- -/Gelbe Reihe* -/Gelbe Reihe* 

Sf --- --- 

Leistungsbewertung: 
mündlich/ schriftlich 

Ma 50 : 50 

50 : 50 
Bi 

60 : 40 Ch 

Ph 

If Erstmalig im Schuljahr 2023/24 --- 

Sp punktuelle Praxisüberprüfungen und prozessbegleitend s.l./50 : 50* 

SF --- 50 : 50 



 

Anzahl der Klassenarbeiten 
im Schuljahr 

Ma 4 4 4 4 4 4 3 
siehe VO-GO 

Achtung: Unterschiede zwi-
schen den Fächern und bei der 
Wahl der Prüfungsfächer be-

achten 

Bi 2 1 1 1 2 1 2 

Ch --- 1 1 1 1 2 2 

Ph 2 2 2 2 1 2 2 

If --- 1 1 --- 

Sp --- --- --- --- --- --- -/1* -/2* 

Sf --- 1** 

Klassenarbeiten: 
Binnenbewertung 

Ma 

ausreichende Leistung ab 40% - 50% (abhängig vom Anspruchsniveau der Arbeit); 
Notenbereiche sehr gut bis ausreichend werden durch näherungsweise äquidistante Einteilung defi-

niert 

sehr gut (15/14/13 P.):   ab 85% 
gut (12/11/10 P.):   ab 70% 

befriedigend (09/08/07 P.):   ab 55% 
ausreichend (06/05/04 P.):   ab 40% 
mangelhaft (03/02/01 P.):   ab 20% 

ungenügend (00 P.):   ab 0% 

Bi 

Ch 

Ph 

If Erstmalig im Schuljahr 2023/24 --- 

Sp --- -/s.o.* 

SF --- *** 

Mappenführung 

Ma  /  

 /  

Bi 
Mappenführung zählt zum Bereich der sonstigen Unterrichtsarbeit; 

gut geführte Mappen können den Ausschlag zur besseren Note geben, wenn ein Schüler zwischen 
zwei Noten steht 

Ch 

Ph 

If Erstmalig im Schuljahr 2023/24 

Sp --- 

Sf --- 

Aspekte der Sprachrichtig-
keit 

Ma bis zu 2 Notenpunkte 
Abzug bei gehäuften Bi 



 

Ch Rechtschreib-, Zeichensetzungs-, Grammatik- und Ausdrucksfehler sollen angestrichen und von den SuS berichtigt wer-
den; 

insbesondere Fehler im fachsprachlichen Bereich wirken sich auf die Gesamtbewertung aus. 

Verstößen gegen die 
Sprachrichtigkeit 

Ph 

If 

Sp ---  

SF --- 

 
 

* Die zweite Angabe bezieht sich jeweils auf das Fach Sporttheorie bzw. Sport als Prüfungsfach (P5). 
** Im Seminarfach ersetzen schriftliche Ausarbeitungen (z. B. die Facharbeit in Q1.2) die Klausuren. 
*** Die Seminarfachlehrkräfte einigen sich in jedem Jahrgang auf ein einheitliches Vorgehen und machen die Bewertungskriterien gegenüber den Seminarfä-
chern transparent. 
 
Stand: 30.09.2022 / vW 
 
 
Fahrtenplanung im Schuljahr 2022/23 
 
Klassenfahrten werden im laufenden Schuljahr in folgenden Jahrgängen 
durchgeführt: 
 
1. Jahrgang 5 und Jahrgang 7 (5 Tage in der Fahrtenwoche (19.-23.06.2023) 
2. Jahrgang 10, da während des Lockdowns keine Fahrten in dem Jahrgang 
stattfinden konnten (3 Tage Berlin, Termin in Klärung) 
3. Jahrgang 11 (3 Tage Berlin) 
4. Kursfahrten Jahrgang 13 
 
Neben den Klassenfahrten finden weiterhin statt: 
1. Skifahrt Kurs 12 
2. Surfkurs für den Sport-Prüfungskurs 
3. Sprachfahrt nach Madrid 
4. Austausche nach Polen, Frankreich und Dänemark 
 
 

Dr. Niko Schmidt-Salzen, StD 

 
 
Fundsachen 
 
Fundsachen werden gesammelt in der 
Vitrine im Durchgang vom Forum zum 
Altbau. Schülerinnen und Schüler sowie 
Erziehungsberechtigte können hier nach 
ihren verlorenen Dingen suchen. Jeweils 
zum Elternsprechtag im November wer-
den die gefundenen Gegenstände zu-
dem ausgelegt, damit die Erziehungsbe-
rechtigten auch noch einmal eine Mög-
lichkeit haben, verlorene Dinge zu suchen. Nach dem Elternsprechtag werden 
alle Fundsachen eingelagert und – sofern sie nicht abgeholt werden – nach 
einem Jahr entsorgt. Neue Fundsachen werden wieder in der Vitrine gesam-
melt bis zum nächsten Elternsprechtag. 
 

 
 

Dr. Niko Schmidt-Salzen, StD 



 
Mit dem Latein am Ende? 
Tradition mit Perspektiven ODER „Non scholae, sed vitae discimus“ 
 
„Non vitae, sed scholae discimus“ So formuliert 
Seneca (römischer Philosoph und Politiker) 
seine Kritik an der Schule: „Nicht für das Leben, 
für die Schule lernen wir.“ Irgendein frustrierter 
Pädagoge muss Senecas Satz dann in den all-
gemeinhin bekannten Spruch „Non scholae, sed 
vitae discimus“ umformuliert haben: „Nicht für 
die Schule, für das Leben lernen wir.“ 

 
 
Fach Latein hat der Frustrierte auf jeden Fall ins 
Schwarze getroffen. Inwiefern bereitet Latein 
auf das Leben vor? Inwiefern profitieren Schüler 
davon, ein Fach zu lernen, dem man nachsagt, 
tot und nutzlos zu sein? 
 
Nimmt man den Bildungsauftrag des Gymnasi-
ums ernst, nämlich für einen möglichst leis-
tungsfähigen, „geistigen“ Nachwuchs zu sorgen, 
für erfolgreiche Forscher und umsichtige, ver-
antwortungsbewusste Persönlichkeiten – eben 
auf das Leben vorzubereiten – bedarf es eines 
Faches wie LATEIN: 

 
1. Argument: Latein ist die Brücke zu euro-
päischer Mehrsprachigkeit.  
Lateinkenntnisse fördern in spezifischer Weise 
die fremdsprachliche Kompetenz. 50% des gän-
gigen, mehr als 60% des gehobenen englischen 
Wortschatzes haben lateinische Wurzeln. Slawi-
sche Sprachen verlieren ihren Schrecken, wenn 
man Latein mit seinen sechs Fällen erlernt hat. 
Latein ist der Schlüssel zu weiteren westlichen  
 

Weltsprachen wie Italienisch, Französisch, Spa-
nisch Portugiesisch und Rumänisch. 
 
2. Argument: Latein ist der Schlüssel zur 
Sprache der Wissenschaft 
Das Gymnasium soll Schüler dazu befähigen, 
ein wissenschaftliches Studium zu bewältigen. 
Lateinkenntnisse sind nach wie vor in vielen Stu-
dienfächern erwünscht oder vorgeschrieben. 
Latein benötigen Juristen, Theologen, Philoso-
phen, Mediziner, Apotheker, Biologen und Anth-
ropologen, Germanisten, Romanisten, Psycho-
logen und Soziologen. 

 
 
Wer Latein kann, macht aus dem unverständli-
chen Fachchinesisch ein verständliches Fachla-
tein. 
75% der deutschen Fremdwörter stammt aus 
dem Lateinischen. Wissenschaftliche Neologis-
men, gerade auch im Englischen, kommen 
ebenso von dort. Das gilt ebenso für die Sprache 
der Medien und Technik (z.B. Reaktor, Radio, 
Video, Computer usw.) wie für die medizinische 
Terminologie: Ein Arzt muss etwa 6000 Termini 
kennen (ambulant, cerebral, oral, intravenös, in 
vitro, Insuffizienz, Sedativum, Stimulantien). O-
der mit anderen Worten: Der mündige Patient 
wäre der, der Latein kann. 
 
Fast nur im Nachtrag, aber mit deutlichem Nach-
druck: Latein befähigt Schüler durch kontinuier-
liche Denkschulung, durch sprachliche Analy-
sen, durch treffsichere Übersetzungen und kriti-
sche Interpretationen dazu, Probleme zu erken-
nen und zu lösen. Insofern führt Latein in wis-
senschaftliche Arbeitsweisen ein, fördert Ge-
nauigkeit, Gewissenhaftigkeit und Ausdauer – 
Grundlagen jeder ernsthaften Arbeitshaltung in 
Schule und Universität sowie in allen noch zu er-
lernenden Berufen. 
 
3. Argument: Latein: Trimmpfad des Geistes 
Kein Zweifel: Ohne Mühen und Bemühen geht 
es im Lateinischen nicht. Es ist eine vergleichs-
weise schwierige Materie, und dazu sollten die 
Vertreter des Faches durchaus stehen. Kein 
Grund zur Resignation oder elitärer Überheb-



 
lichkeit, sondern pädagogische Herausforde-
rung, da Latein auf der sprachlichen Oberfläche 
vieles unausgedrückt lässt, was in anderen 
Sprachen ausgedrückt wird: Das Gemeinte 
muss aus einer Summe der Angebote heraus-
gefiltert werden. Tätigkeiten wie genaues Be-
obachten, zuordnendes Kombinieren in Verbin-
dung mit methodisch-analytischem Vorgehen 
bringen allmählich Licht ins sprachliche Dunkel. 
Dieser Vorgang ist ein anspruchsvolles Denkt-
raining. Hier sind Denken in Strukturen, Syste-
matik und methodische Strategie erforderlich. 
Deshalb rezipiert die Didaktik der Alten Spra-
chen die Lernpsychologie und Kognitionswis-
senschaften, um sozusagen einen Eindruck da-
von zu geben, wie Sprache funktioniert. 
 
4. Argument: Latein fördert die mutter-
sprachliche Kompetenz  
Die lateinische Form bereitet dem Verstehen 
größere Widerstände. Sie erfordert genaues 
Hinsehen, analytisches Zerlegen und Konzent-
ration auf die z.T. unscheinbar wirkenden Ein-
zelelemente. Grammatische Analyse und Erar-
beitung eines inhaltlichen Verständnisses gehen 
bei der Entschlüsselung lateinischer Texte Hand 
in Hand und schulen damit auch die analyti-
schen Fähigkeiten bei der Erarbeitung, dem Be-
mühen eines Verständnisses muttersprachli-
cher Texte. Damit ist Latein auch ein effektives 
Gegenprogramm zum alltäglichen Medienkon-
sum und zur unkritischen, immer weiter um sich 
greifenden Berieselungsmentalität. 
 
5. Zukunftsfähigkeit dank Latein 
Bildung ist stets mehr als Ausbildung, Bildung ist 
mehr als „functional fastfood“. Bildung hat zu tun 
mit Nachdenklichkeit, Distanz zum Tagesge-
schehen und Freiheit im Urteilen. Latein bietet 
hier die Chance zur Emanzipation von einer um 
sich greifenden Beliebigkeit, Flüchtigkeit und 

Oberflächlichkeit. Latein fördert Schlüsselquali-
fikationen: Konzentration, Ausdauer, Sorgfalt, 
Unterscheidungsvermögen, Prägnanz im Aus-
druck, Detailgenauigkeit und den Blick für Zu-
sammenhänge – Arbeitshaltungen, die Latein 
aufgrund seiner besonderen Struktur erwartet.  

 
 
Ist das ein Griff in die Mottenkiste? Nein, das 
sind eben gerade Tugenden, die von zukünfti-
gen Führungskräften in Wirtschaft, Technik, 
Wissenschaft und Verwaltung erwartet werden. 
Wir leben in einer komplizierten Welt mit Tech-
nologien, bei denen Oberflächlichkeit, Schlam-
perei und Konzentrationsmängel gefährliche 
Folgen haben können. Wir müssen alles daran 
setzen, bei der künftigen Generation problemlö-
sendes und strategisches Denken, Abwägen 
von Alternativen, Kreativität und Frustrationsto-
leranz auch angesichts immer größer und mehr 
werdender Herausforderungen zu trainieren. 
Wenn diese Initiative nicht von der Schule aus-
geht, von wo dann? 
Angesichts der Herausforderungen unserer Ge-
sellschaft und Medienkultur ist Latein eine zu-
kunftsweisende Chance, wenn nicht sogar eine 
Notwendigkeit für den „neuen“ Schüler. 
Latein ist kein Auslaufmodell für den Bildungs-
friedhof, sondern ein gymnasiales Basisfach, 
das in mancher Hinsicht heute wichtiger ist denn 
je. Innerhalb des schulischen Gesamtcurricu-
lums erbringt es Leistungen, die von keinem an-
deren Fach in dieser Breite abgedeckt werden. 
Der frustrierte Pädagoge hatte recht! 

Marion Ohland, OStR‘

Wirtschaft - Ethik- Digitalisierung!
  
Das sind die Kernthemen, die das Projekt Wirtschaft.Forscher! ab-
deckt. Die Klasse 10b wird im Rahmen des Politik-Unterrichts an die-
sem bundesweiten Projekt teilnehmen und sich mit exemplarischen 
Problemstellungen in diesem Spannungsfeld auseinandersetzen. 
Die virtuelle Lernplattform des Programms wurde im Juni diesen Jah-
res mit dem Comenius-Edu-Media-Siegel 2022 ausgezeichnet.  
Die Themenschwerpunkte sind in diesem Jahr u.a.: 

 Wir wir morgen einkaufen - Super! Märkte 4.0?! 
 Wie realistisch ist die Robocalypse? - Digitaler Strukturwandel in der Arbeitswelt 
 Smart = grün? - Chancen und Risiken der Digitalisierung für eine nachhaltige Entwicklung 
 Wer beherrscht das WWW? Neue Märkte neue Marktstrukturen! 

 
Wir freuen uns, dass unsere Bewerbung Erfolg hatte und sind gespannt auf den Verlauf dieses Pro-
jekts. 

Nicole Selzer, StR‘ 



 
Bericht von der Juniorwahl 2022 am Gymnasium Tostedt 

 

Am 05.10.2022 fand anlässlich der niedersächsischen Landtagswahl am 09.10.2022 am Gymna-

sium Tostedt eine Juniorwahl statt. Hierbei wurde eine Landtagswahl für die Schülerinnen und Schü-

ler des 10. Jahrgangs simuliert. 

Die Wahl begann um 8 Uhr und endete um 9 Uhr. Sie verlief wie geplant und ohne Zwischenfälle, 

wobei einige Schülerinnen und Schüler leider ihre Ausweisdokumente vergaßen. Sie durften aber 

dennoch mitwählen, da es sich bei der Juniorwahl nur um eine Übung handelte. Von insgesamt 79 

Wahlberechtigten haben 72 Schülerinnen und Schüler, also ca. 91%, an der Wahl teilgenommen. 

Hierbei waren zwei Stimmen ungültig. 

                  
Von 11 Parteien, die mindestens eine Zweitstimme erhielten, erzielte die FDP mit 17 Stimmen die 

meisten Stimmen. Die zweit- und drittmeisten Zweitstimmen erhielten „Die Grünen“ mit 16 und die 

CDU mit 13 Stimmen. Die SPD erhielt 10 Stimmen. Die weiteren Stimmen gingen an  

die AfD (5), Die Partei (3), Die Linke (2), Die Basis (1), VOLT (1), Die Piratenpartei (1) und Tier-

schutzpartei (1).  

Die Lehrer Herr Dr. Schmidt-Salzen, Frau Wilbrandt und Frau Selzer organisierten die Juniorwahl, 

bei der die SuS Nieke Schröder(10c), Clamor von dem Bussche (10c), Lea Henke(10b), Mattes 

Bieler(10b), Liane Knoß(10a) und Dorothy Rosengrün(10a) tatkräftig als halfen. 

Erststimmenergebnisse in der Übersicht  
CDU   22 

Grüne   18 

FDP   13 

SPD   10 

AfD   4 

Die Linke  2 

Die Basis  1 

Zweitstimmenergebnisse in der Übersicht 

FDP    17 Stimmen  23,6 % 

Die Grünen   16 Stimmen  22,2 % 

CDU    13 Stimmen   18 % 

SPD    10 Stimmen  13,8 % 

AfD    5 Stimmen  6,9 % 

Die Partei   3 Stimmen     4,1 % 

Die Linke   2 Stimmen   2,8 % 

Die Basis   1 Stimme  1,4 % 

VOLT    1 Stimme  1,4 % 

Piratenpartei   1 Stimme  1,4 %  

Tierschutzpartei  1 Stimme  1,4 % 

Nieke Schröder, Jg. 10



 
Dax, Aktie, Fonds, Hausse, Baisse, Dividende, Limit , Tops & Flops, Stop-buy-Order…. 
 

Schüler des 11. Jahrgangs haben sich nach einer Präsentation 

des Planspiels Börse in Spielgruppen (max. 4 Schüler) am Plan-

spiel Börse angemeldet. Gespielt wird vom 4 Oktober 2022 bis 

zum 31. Januar 2023.  
Die Schüler erlangen Kenntnisse über die Finanz- und Wirt-

schaftswelt, Anlage-strategien und Aktienanalysen, die Schwer-

punkte Börse, Wertpapierarten und Marktentwicklungen, nachhaltige Geldanlagen, ihre eigene zu-

künftige Finanzplanung. 

Jede Spielgruppe erhält 50000 Euro virtuelles Spiel-/Startkapi-

tal, das es gilt im Spielzeitraum möglichst zu vermehren. 

Es gibt ein Europaranking, eine Bundes-, eine Landesrangliste 

und eine für den Geschäftsbereich der Sparkasse Harburg-Bux-

tehude. Eine weitere Wertungskategorie ist die der Nachhaltig-

keit, in der auch die Plätze 1 bis 3 prämiert werden.  
Andrea Bock, OStR’ 

 
Individuelle Berufsberatung (Jg. 10 bis 13) und Info-Veranstaltung Jg. 10 
 

 
 

Am 15. November wird unsere Studien- und Be-
rufsberaterin Frau Lange von der Bundesagen-
tur für Arbeit aus Buchholz eine 45-minütige 
Veranstaltung zu den Möglichkeiten mit dem Er-
reichen des Erweiterten Sekundarabschlusses I 
durchführen. Sie wird hierbei die Perspektiven 
aufzeigen, die den Schülern nach diesem Schul-
jahr, nach Jahrgang 11, 12 und mit dem Erwerb 
der Allgemeinen Hochschulreife möglich sein 
werden. 
Bestehender Beratungsbedarf bzw. der durch 
diese Veranstaltung initiierte Gesprächsbedarf 
kann ab November wöchentlich angemeldet 
werden, da Frau Lange an einem festen Wo-
chentag – bei Bedarf – zu uns an das Gymna-
sium kommen wird, um in Einzel-/Partnerge-
sprächen Fragen zu klären. Gerne könne auch 
Eltern sich mit ihr direkt in Verbindung setzen. 
Ab dem nächsten Schuljahr wird Frau Lange 
von der Bundesagentur für Arbeit monatlich bei 
uns an der Schule für Berufs- und Studienbera-
tung sein.  Meldet euch/melden Sie sich bei Ge-
sprächsbedarf bei Frau Lange 
(Ilse.Lange@bundesagentur.de) und setzt 
mich/setzen Sie mich bitte ins cc (a.bock@gt-
iserv.de), wenn der Termin in der wöchentlichen 
Berufsberatung stattfinden soll. 
Als Ausblick für die Schüler des Jahrgangs 12: 
Für Januar/Februar 2023 ist eine Veranstaltung 
zu konkreten Wegen nach dem Abitur geplant 
(„Abitur… und dann?!“) 
https://www.arbeitsagentur.de/vor-ort/luene-
burg-uelzen/gymnasium-tostedt 

Andrea Bock, OStR‘ 
 
 

 
 

https://www.arbeitsagentur.de/vor-ort/lueneburg-uelzen/gymnasium-tostedt
https://www.arbeitsagentur.de/vor-ort/lueneburg-uelzen/gymnasium-tostedt


 
Stundentafel: 

Stundentafel 1 (Anlage 1 zu Nr. 3.1) 
(gilt nur im Schuljahr 2022/23) 

 
 
 
 
 
 
 
  

           
Fußnoten für Anlage 1:  
1 Der Unterricht in den naturwissenschaftlichen Fächern soll im 5. und 6. Schuljahrgang fächerübergreifend / fächer-

verbindend angelegt sein. 
2 Kürzung um jeweils 1,0 WStd. zu Gunsten der Basisstunde. 
3 Kürzung aus schulorganisatorischen Gründen. 
4 Weitergeführte Fremdsprache Fr/La/Sn 3-stündig; Sn-neu 4-stündig. 
5 Die Schulen erhalten ein Stundenkontingent zur schuleigenen Schwerpunktsetzung und Gestaltung. Die Lehrerstun-

den aus diesem Kontingent dürfen für Intensivierungs- und Vertiefungsstunden, für Differenzierungs-maßnahmen, 
für Fördermaßnahmen sowie für das Angebot von Wahlunterricht und Arbeitsgemeinschaften verwendet werden. 

 
Beschluss des Schulvorstandes 
Stand: 13.10.2022 
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  Schuljahrgang 

Fach 5 6 7 8 9 10 11 12 
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A 

Deutsch 4 4 4 4 4 3 3 5/3 

1. Fremdsprache 4 4 4 4 3 3 3 5/3 

2. Fremdsprache - 4 4 4 4 3 3/4 5/3 

Musik 2 2 2 1 1 1 1 3 

Kunst 2 1 2 1 2 2 1 3 

B 

Geschichte 2 2 1 1 1 2 2 5/3 

Erdkunde 2 1 12 1 2 1 1 5/3 

Politik - Wirtschaft - - - 2 2 2 3 5/3 

Religion / Werte und Nor-
men 

2 2 2 12,3 2 2 2 3 

C 

Mathematik 33 4 4 4 3 4 3 5/3 

Biologie 

41 

2 

31 

1 1 1 2 1 2 5/3 

Chemie - 2 1 1 1 2 2 5/3 

Physik 13 0 1 2 1 13 2 5/3 

 Sport 2 2 2 2 2 2 2 2 

 Verfügungs-/Basisstunde 1 1 1 1 - - - - 
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Wahlunterricht5 (Spanisch 
ab Kl. 11; Förderunterricht; Ar-

beitsgemeinschaften) 
+ + + + + +   

Schülerpflichtstundenzahl (Ist-Zustand): 27 30 30 30 30 29 30 32+ 

Schülerpflichtstundenzahl (soll-Zu-
stand): 

29 30 30 30 30 30 30+  

Schülerhöchststundenzahl: - + + + + - -  



 
 
Epochal erteilter Unterricht im Schuljahr 2022/23 
 
Noten, die im Epochalunterricht des 1. Schulhalbjahres erteilt werden, sind für die Versetzungs-

konferenz im Sommer 2023 am Ende des 2. Schulhalbjahres relevant. 

 
 
Mitglieder der schulischen Gremien für das laufende Schuljahr 2022/2023 
 

Gremium Mitglieder Vertreter/innen 

SER-Vorstand: Annabelle Weiß-Indorf, Patrick Albers, Sandra 
Kleinknecht, Arne Bliwernitz, Maria Lewitzki 
 

 

Termine des Schulelternrats: 12.10., 01.12., 16.02., 11.05. jeweils donnerstags um 19:30 Uhr in der Aula  

 

Kreiselternrat: Patrick Albers Nils Oetken 

 

Gemeindeelternrat: Sandra Kleinknecht Laura Bethge Meyer 

 

Schulvorstand:   

 Schulleiter: OStD Stefan Birkner Beisitzer: Herr Dr. Schmidt-Salzen 

 Elternschaft: 
Bianca Schönemann  
Annabelle Weiß-Indorf 
Patrick Alberas 

Laura Bethge-Meyer, Frauke von dem  
Bussche, Saskia Schaper 

 Schülerschaft: Jonathan Mohn, Thies Meyer, Amy Kleinknecht Ole Rieck 

 Lehrkräfte: 
 

Marieke Holst 
Christian Huck 
Sandra Kleinknecht 
Wiebke Oesterling  

Astrid Reisener 



 
Thorsten Tibke 

Termine des Schulvorstandes: jeweils donnerstags um 18.30 Uhr in Raum 305 
 

Gesamtkonferenz  

 Elternschaft: Sandra Kleinknecht  Silke Dreyer  

 Dr. Tatjana Christensen  Dirk Mittelbach  

 Annabelle Weiß-Indorf  Sinja von Kulaschewitz  

 Saskia Schaper  Dennis vonKulaschewitz  

 Kim Schumacher  Volker IHde  

 Maria Lewitzki  Ute Kanig  

 Frauke von dem Busssche  Ute Höhse  

 Sandra Schwarcke    

 Anja Dünow    

 Ralf Thunert    

 Nicola Hillgruber    

 Arne Bliwernitz    

 Yvonne Weltz    

 Peter Heilscher    

     

 Schülerschaft: Mariella Schwab  Fabian Querner  

 Zoe Schumacher  Nele Deter  

 Hendrik Ihde  Jöran Meyer  

 Lea Sliwa  George Peters  

 Jannis Megerle  Tom Trinks  

 Hjon Kim  Lena Müller  

 Karim AlKeba  Lennox Herter  

     

 

Den Terminplan des 
GyTo 

finden Sie auf der  
Homepage 

unserer Schule. 

Schülerrat 

 Sprecher/innen: 

 Vertreterinnen: 

Malte Thiel, Rebekka Mae 
Plett 
Thies Meyer, Michelle 
Selinger 

  

 Mitglieder: Jg 5 /6 Lina Peters & Ale-
xander Radebach 
Jg 7/8 Herik Ihde & Han-
nah Plett 
Jg9/10 Mattes Bieler & 
Laureta Aliu 
Jg 11 Amy Kleinknecht & 
Nils Hottendorf 
Jg 12 Lara Meyer & 
Bjarne Göde 
Jg 13 Marie Coombs & 
Kai Bach 

 

 

Klassenelternräte 2022/23 

Klasse 5a Leitung: Frau Gerlach/ Frau Suhrmüller  Klasse 9a Leitung: Kleinknecht / Frau Greßmann 

Vorsitzende: Frau Bethge-Meyer  Vorsitzende: Frau Dr. Christensen 

Vertreterin: Frau Reiser  Vertreterin: Frau Schaper 
     

Klasse 5b Leitung: Frau Karweck-Bültemeier/ Frau Kelly  Klasse 9b Leitung: Frau Wilbrandt / Herr Ueckermann 

Vorsitzende: Frau Lewitzki  Vorsitzende: Frau von Kulaschewitz 

Vertreterin: Frau Dünow  Vertreter: Herr Oetken 
     

Klasse: 5c Leitung: Frau Wenning / Herr Huck  Klasse 9c Frau Korder / Frau Dubois 

Vorsitzender Herr Bliwernitz  Vorsitzende Frau Horstmann 

Vertreterin: Frau Schwarcke  Vertreter: Herr Ihde 
     

Klasse 6a Leitung: Frau Bauermann / Herr Wollenheit  Klasse 10a Leitung: Frau Kelly / Frau Frau Waldhecker 

Vorsitzender Herr Albers  Vorsitzende: Frau Müller 

Vertreterin: Frau Schönemann  Vertreterin  Frau Schöppe 
     

Klasse 6b Leitung: Herr Narzinski / Frau Müßigbrodt  Klasse 10b Leitung: Fr. Scheyko 

Vorsitzende: Frau Brechmacherr  Vorsitzende: Frau Henke 

Vertreterin: Frau Peters  Vertreterin Frau Kleinknecht 



 
     

 
 

 
     

Klasse 6c Leitung: Frau Werner / Herr Kramell  Klasse 10c Leitung: Fau Neizel / Herr Schärfig 

Vorsitzender: Herr Gerock  Vorsitzende: Frau Schultz 

Vertreterin: Frau Mado  Vertreterin: Frau von dem Bussche 
     

Klasse 6d Leitung: Frau Nicolls / Frau Wiegmann  Klasse 11a Leitung: Frau Bock 

Vorsitzende Frau Norman  Vorsitzende: Frau Herrmann 

Vertreterin: Frau Wieben  Vertreterin: Frau Klein-Betz 
     

Klasse 7a Leitung: Frau Reymann / Frau Holst  Klasse 11b Hr. Dr. Krestan 

Vorsitzende: Frau Höhse  Vorsitzende: Frau Dreyer 

Vertreter: Frau Meyer  Vertreter: Herr Thunert 
     

     

Klasse 8a Leitung: Frau Knebel  Klasse 12  

Vorsitzender: Frau Hillgruber   

Tutorinnen: Fr.Böhnisch, Fr. Eschner Fr. 
Wiegmann 

Vertreterin: Frau Balzer  Vorsitz:  

    

Herr Heilscher 
Frau Holstein 
Frau Dr. Christensen 

Klasse 8b Leitung: Frau Hundt / Herr Degenhardt  Vertretung:  

Vorsitzender: Herr Mittelbach   

Frau Matthies 
Frau Pottschull 
Frau Kanig 

Vertreterin:     
     

Klasse 8c Leitung: Herr Meier    

Vorsitzender: Frau Reischel    

Vertreterin: Frau Moldt  Kontakt: ser@gymnasiumtostedt.de 

 
Wir danken allen Eltern, Lehrerinnen und Lehrern, Schülerinnen und Schülern für ihr Engagement! 
 

Stand 14.10.21 

 
 
Verstärkung für die Caféteria 
 
Die Caféteria, die von der Bäckerei Schrader aus Apensen 
beliefert wird, ist bei den Schülern sehr beliebt, denn sie 
bekommen dort zu günstigen Preisen unterschiedliche 
Brötchen, Gebäck und Getränke.  
Dieses geht aber nur dank der ehrenamtlichen Helfer, die 
uns von Montag bis Freitag, von 8.15 Uhr bis 11.30 Uhr, im 
14-täglichem Wechsel unterstützen.  
 
Wenn sie auch Lust und Zeit haben sich ehrenamtlich 
einzubringen, dann schauen sie doch gerne bei uns in der 
Caféteria vorbei oder rufen uns an unter: 
 
Esther Brandt: 04182/4728 
Karin Wannmacher-Boehmer: 0175 2342415 
 
Wir würden uns sehr freuen! 
 
Vielen Dank und liebe Grüße 
Ihr Caféteria-Team. 

 
Esther Brandt 

 
 
 
 



 

 
 
Schulverein Gymnasium Tostedt 
 

 
Einladung zur Jahreshauptversammlung 
vom Schulverein Gymnasium Tostedt e.V. 

am   Mittwoch, 30. November 2022 um 19.00 Uhr   in Raum 305 

   
Mitgliederversammlung mit folgender Tagesordnung: 

 

1. Begrüßung durch den Vorstand 
    (mit der Möglichkeit Anträge zu stellen) 

 

2. Genehmigung des Protokolls der JHV vom 30.11.2021 

 

3. Bericht der Kassenwartin 

 

4. Bericht der Kassenprüfer 

 

5. Entlastung des Vorstands 

 

6. Verschiedenes 

Über eine rege Teilnahme an der Mitgliederversammlung freut sich der Vorstand. 

 

 Peter Heilscher  

 1. Vorsitzender  

Andrea Hottendorff  Ilka Schlumbohm 

2. Vorsitzende  Kassenwartin 

 
 
 
 
 
 



 
40 Jahre Schulverein Gymnasium Tostedt 

 
Gegründet wurde der Schulverein bereits kurz nach Eröffnung des Gymnasiums Tostedt im Jahr 
1982. Er hat sich zum Ziel gesetzt, das Gymnasium finanziell insbesondere dort zu unterstützen, wo 
staatliche Mittel gänzlich fehlen oder nur äußerst schwer zu beschaffen sind. Im kommenden No-
vember 2022 wird unser Schulverein 40 Jahre alt! Ein stolzes Jubiläum! 
 

*** Wir danken allen Mitgliedern und Förderern *** 
 
So konnten immer wieder zahlreiche große und kleine Projekte dank des Schulvereins schneller, 
umfangreicher oder überhaupt erst realisiert werden, wie beispielsweise 2006 die Einrichtung einer 
Mensa oder 2007 die Beschaffung von Bewegungsgeräten hinter der Schule. Der Schulverein bildet 
mittlerweile eine feste Säule in der Haushaltsplanung des Gymnasiums. Das betrifft sowohl wieder-
kehrende als auch einmalige Projekte: 
 

 Dänemarkaustausch, 

 Römerprojekt,  

 neue Bücher für die schulinterne Bücherei und das Julius-Projekt, 

 Exkursionen im Jahrgang 10/11 nach Neuengamme, 

 Reserve-iPads für die Einführung der Digitalisierung, 

 Gerätschaften 

 und vieles mehr. 
 
Unabhängig davon, ob die Eltern der Schüler*innen Mitglieder des Schulvereins sind oder nicht, 
kommen immer alle Schüler*innen in ihrer Schullaufbahn am Gymnasium Tostedt in den Genuss 
der Förderungen durch den Schulverein. Das Beitrittsformular finden Sie auf der Internetseite der 
Schule und am Ende dieses Heftes. 
 
Die Schule ist auf den Schulverein angewiesen: seien Sie mit dabei! 
 
Zur Zeit haben wir lediglich 210 Mitglieder bei etwa 650 Schüler:innen. Helfen Sie den Schüler:innen: 
werden auch Sie Mitglied. Bereits mit 18,50 EUR im Jahr sind Sie dabei. Je mehr Mitglieder der 
Verein hat, desto mehr Fördermaßnahmen sind möglich. 
 
Oder kaufen Sie ganz einfach online über den Bildungsspender ein: 
 
https://www.bildungsspender.de/schulverein-gymtostedt 
 
Über 6.000 Firmen und Geschäfte spenden einige Prozente des Einkaufs!! Da kommt richtig 
viel zusammen, falls Sie mitmachen. 
 
Der Bildungsspender kann anonym genutzt werden oder ermöglich Ihnen bei Registrierung die 
Nachverfolgung der durch den Einkauf generierten Spenden. Siehe Infos auf „bildungsspender.de“. 
 
Unsere Schule kann nur besser werden, wenn wir gemeinsam aktiv werden!  
https://www.gymnasiumtostedt.de/ueber-uns/schulverein/ 
 

Andrea Hottendorff 
Peter Heilscher 
Ilka Schlumbohm 
 
 
 

 
 
 
schulverein@gymnasiumtostedt.de 
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Schulverein Gymnasium Tostedt e.V. 

Lönsweg 13, 21255 Tostedt      Email: schulverein@gymnasiumtostedt.de 

1.Vorsitzender: Peter Heilscher 

Sparkasse Harburg-Buxtehude     IBAN  DE61 2075 0000 0006 0209 45 
Volksbank Lüneburger Heide        IBAN  DE42 2406 0300 2301 1980 00 

Beitrittserklärung 
 
Hiermit erkläre ich meinen Beitritt zum Schulverein Gymnasium Tostedt e.V. 
 
Der jährliche Mitgliedsbeitrag von z.Zt.   €                 18,50 

zzgl. meine freiwillige Spende von   €   ............................. 
            _______________ 

= Gesamtzahlung     €   ............................. 

 
wird jeweils im September eines jeden Jahres fällig. 

 
 
Name, Vorname:     .............................................................................................................................. 
 
Anschrift:      .............................................................................................................................. 
 
E-Mail:         .............................................................................................................................. 
 
Name des/r Schüler/in:    ............................................................................................................................... 
 
Klasse/n:      ........................................................................... 
 
 
 SEPA-Lastschriftmandat 
 
Mandatsreferenznummer: (wird separat mitgeteilt)   
Gläubiger-Identifikationsnummer: DE48ZZZ00001503575 
 
Ich ermächtige den Schulverein Gymnasium Tostedt e.V. wiederkehrende Zahlungen von meinem Konto 
mittels SEPA-Lastschrift einzuziehen. Zugleich weise ich mein Kreditinstitut an, diese Lastschriften einzulö-
sen. Ich kann innerhalb von acht Wochen, beginnend mit dem Belastungsdatum, die Erstattung des belaste-
ten Betrages verlangen. Es gelten dabei die mit meinem Kreditinstitut vereinbarten Bedingungen.  
 
Kreditinstitut .................................................................................... 

IBAN  D E __ __ | __ __ __ __ | __ __ __ __ | __ __ __ __ | __ __ __ __ | __ __   

BIC  __ __ __ __ __ __ __ __ | __ __ __ 

 
 Ich werde den fälligen Betrag jeweils im September überweisen. 
 
Die Mitgliedschaft erlischt mit fristgerechter schriftlicher Kündigung. 
(Kündigungsfrist 3 Monate zum jeweiligen Ende des Schuljahres) 
 
Der Beitritt wird Ihnen noch einmal separat per Email bestätigt. 
 
Vielen Dank für Ihre Unterstützung! 
 
 
 
Ort/Datum: ................................................ Unterschrift ................................................................. 
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